



GREPSY-CONFERENCE

Mardi 22 Mai 2012 à 20 h 30

C.H. St Jean de Dieu - 290 route de Vienne - LYON 8^{ème}
(Espace Conférences Sanou Souro - Salle 1)

Jacques ANDRÉ

Psychanalyste, Membre de l'APF - Paris

LA VIOLENCE AU VISAGE

Discutant : Dominique Suchet, Psychanalyste

« Je t'aime un peu, beaucoup, passionnément... », l'amour se décline, il admet les nuances. Rien d'équivalent du côté de la haine, « haïr un peu » est grammaticalement correct, sémantiquement vide. Par contre, « haïr passionnément » n'est pas loin d'énoncer un pléonasme. Certes, la haine peut demeurer inconsciente, prendre le masque réactionnel de son contraire, se « farder de douceur », mais elle ne se divise pas. Parce que la haine est entière, il n'est pas si fréquent qu'elle s'exprime ainsi, sans masque, dans la situation analytique.

A partir d'une cure où transfert et contre-transfert sollicitent particulièrement l'expression directe de la violence, je poursuivrai l'interrogation sur la nature de la haine, sur le lien privilégié qu'elle entretient avec le moi et le narcissisme, et les questions à la fois pratiques et théoriques que cela pose au traitement psychique.

Bibliographie succincte :

- *La révolution fratricide*, PUF, 1993
- *L'énigme du masochisme*, PBP, PUF, 2000
- *Folies minuscules*, suivies de *Folies meurtrières*, Gallimard, 2008